


Natalicio de
Sarmiento

El pasado 15 de fe-
brero se conme-

moró el 212 aniversario del natalicio de
Domingo Faustino Sarmiento, y como es
costumbre, en la Casa Natal se realizó un
acto para destacar esta fecha. Además de
las autoridades del Museo y las banderas

de ceremonia, estuvieron presentes diputa-
dos provinciales, además de autoridades

provinciales de Educación, quienes coloca-
ron ofrendas florares en el busto del prócer. 
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Uñac con alcalde
chileno
El gobernador Sergio Uñac
recibió al alcalde de La Hi-
guera, Yerko Galleguillos Os-
sandón. Durante la reunión
hablaron sobre la actualidad
de la provincia y esa comuna
chilena. El Alcalde puso en
valor que el Túnel de Agua
Negra y el Paso de Agua
Negra son los puntos en
común que más le importa a
la Región y a los argentinos.
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Entregan lentes en San Martín
En San Martín realizaron el operativo de en-

trega de anteojos a vecinos y vecinas que no
pueden costearlos. Dieron 1300 pares en un

acto en el que estuvieron el intendente Cristian
Andino y el ministro de Desarrollo Humano,
Fabian Aballay. Se trata de una herramienta

que el Gobierno está poniendo a disposición
de la gente en todos los departamentos.

Devolución de objetos
La Secretaría de Seguridad, lanzó el programa
“Devolución de objetos”. Se trata de un sis-
tema integral en el que están dispuestos todos
los objetos que son recuperados por el accio-
nar policial, ya sea en allanamientos, secues-
tros o porque son encontrados y dejados en
las comisarías. El trabajo se realizará en con-
junto con el Poder Judicial.

Desayuno especial
El gobernador Sergio Uñac desayunó el pa-
sado 15 de febrero, con integrantes de Fun-

daMe. Lo hizo, como es tradición, en el día de
su cumpleaños. Pequeños pacientes oncológi-
cos, familiares y los integrantes de la fundación
destinada a la contención de niños y niñas que

tienen cáncer, pasaron la mañana con el primer
mandatario, en Casa de Gobierno.
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La Rawson, como nueva
La Municipalidad de Capital lleva adelante tareas para
abordar el Paseo Rawson en el tramo comprendido entre
calles 9 de Julio y General Paz, que es el tramo de esta
primera etapa. La brigada nocturna lavó veredines y sen-
deros.  Se ocupó agua reciclada de uso industrial de em-
presas, no apta para consumo. Además de la utilización
de un desengrasante biodegradable.  

Contra el cáncer en la Peatonal
Desde el Hospital Rawson llevaron a cabo una cam-
paña de concientización sobre la detección temprana
del cáncer infantil. De este modo, el equipo que inte-
gra la Unidad de Hematología y Oncología Infantil del
Servicio de Hematología y Hemoterapia, brindó infor-
mación a toda la comunidad que se acercó al stand
instalado en el cruce de las peatonales

 

 

 

 

 

Más luz en Chimbas
El barrio Conjunto 9 de Chimbas, ya cuenta con
una flamante obra de iluminación. Es que reali-

zaron la reconversión de luminarias a la tecnolo-
gía led, lo que permite un mayor ahorro

energético y mejor visibilidad para quienes circu-
lan por la zona con un sistema amigable con el
cuidado del ambiente. En este barrio se coloca-
ron 28 equipos led de 150 watts que reemplaza-

ron a las anteriores luminarias de sodio.  
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Con el SIPAD, en la práctica
ley de Lemas, habrá que tener
en claro a quien votar para no
hacerlo de manera equivo-
cada. 

S i bien queda mucho tiempo
para la presentación de lista de
candidatos, el vencimiento

opera el 25 de marzo a la medianoche,
de igual modo todo aquel que tenga
aspiraciones políticas y pueda confor-
mar una lista, ya lo está encaminando.
La convocatoria a elecciones realizada
el 12 de diciembre del año pasado es-
tablece como primera parada del ca-
lendario electoral el 23 de febrero
como tope para presentación de alian-
zas o frentes políticos y el 25 de marzo
para la presentación de listas de candi-
datos.

La cantidad de cargos electivos en
juego son 357, incluyendo suplentes,
pero la oferta estará muy por encima de
ese número atendiendo que por cada
agrupación irán varias agrupaciones
con varias listas para un mismo cargo.
Estos cargos en juego están distribui-
dos de la siguiente forma: un goberna-
dor, un vicegobernador, 17 diputados
proporcionales, 19 intendentes, 19
diputados departamentales, 38 dipu-
tados departamentales suplentes -
dos por comuna-, 131 concejales y
131 concejales suplentes.

Los que quieren el 
sillón de Sarmiento

E n el rubro candidatos a gober-
nador, son varios los que se
anotaron para intentar llegar.

En el Frente San Juan con Todos, que
es el nombre adoptado por el actual
frente gobernante, es donde menos
candidatos a la gobernación asoman,
algo que puede parecer raro porque

este sector es el que impulsó el nuevo
sistema electoral para reemplazar a
las PASO.

El gobernador Sergio Uñac irá por la
reelección, mientras que también será
de la partida el actual diputado nacio-
nal y tres veces gobernador, José
Luis Gioja. Entre ambos se suman
los votos.

Dentro de la oposición habrá, al
menos, tres frentes electorales. Uno
que es el de Juntos por el Cambio,
nombre que será reemplazado. En
este frente aparecen como candidatos
a la gobernación Marcelo Orrego,
de la subagrupación Cambia San
Juan, mientras que también se pos-
tula el hombre del PRO, Eduardo Cá-
ceres, bajo el sello San Juan al
Futuro. Un tercer candidato se anota
en este espacio político, Marcelo
Arancibia con la subagrupación
Ganamos Todos.

El otro frente político, el cual todavía

no se constituye, estará integrado por
ADN y Cruzada Renovadora, ya ten-
dría candidato a la gobernación y sería
una mujer: Nancy Avelín. 

Por el lado de la Izquierda, desde el
MST en el FIT Unidad llevarán en la bo-
leta como candidato a gobernador a
Cristian Jurado. 

Los liberales apuestan por el momento
por la candidatura de Sergio Vallejos.

Los vice, todavía 
en la espera

S i bien en los distintos frentes se
anunció el candidato a goberna-
dor, siembran incertidumbre sobre

el compañero de fórmula, la persona que
estara al frente del Poder Legislativo. 

En este sentido, solo Eduardo Cáceres
anunció que Romina López Cuenca,
una psicóloga, será la candidata a vice
en su espacio San Juan al Futuro. 

Guía para no perderse 
en el cuarto oscuro

La cantidad de cargos electivos en juego son 357, incluyendo suplen-
tes, pero la oferta estará muy por encima de ese número.

CAMINO A MAYO



Los departamentos se atomizan
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E n cada uno de los 19 departa-
mentos es donde se concen-
trará la mayor cantidad de

aspirantes a la intendencia y Conce-
jos Deliberantes.

Capital

Por el lado del oficialista Frente San
Juan con Todos, se anotan Emilio
Baistrocchi y Carlos Lorenzo por el
uñaquismo, Graciela Caselles por
el bloquismo y Leonardo Gioja por
el giojismo. Un párrafo aparte para el
Frente Renovador que todavía no
decidió si va por dentro o por fuera,
por lo que si bien aparece Alejandra
Cáneva como posible candidata a la
intendencia, no es viable la ubicación
política todavía. 

Por el lado de la oposición, ya hicie-
ron públicas sus aspiraciones dentro
del orreguismo, Guido Romero o Su-
sana Laciar por Producción y Tra-
bajo, Gustavo Fernández por
Dignidad Ciudadana, María Belén Va-
rela por el sector de Republicanos
Unidos, Rodolfo Colombo por AC-
TUAR, Martín Sassul por la UCR,
Eduardo Cerimedo y Gerardo Cáce-
res por el PRO. 

Rawson

En el departamento con más cantidad
de habitantes, también la oferta se
torna interesante. Por el lado del
Frente San Juan con Todos habrá un
amplio abanico de candidatos. Rubén
García, Mauricio Ibarra, Carlos Mu-
nisaga, Pablo García Nieto y Raúl
Romero por el uñaquismo, Juan Car-
los Gioja y Roberto “Yeyo” Sosa
por el giojismo, Claudio Bonomo por
el bloquismo, son los que ya vienen
de campaña. 

Por el lado del Orreguismo, Emilio
Achem es el elegido por Marcelo
Orrego, mientras que el PRO podría
apostar a María Verónica Benedetto. 

Santa Lucía

En el portal de San Juan, Juntos por
el Cambio pone a consideración la
reelección de Juan José Orrego por
Producción y Trabajo, José María Gi-
nestar por la UCR y Enrique Del-
gado por el PRO. 

En frente, San Juan con Todos pondrá
en la cancha a Lucio Gómez y
Eduardo D’Anna por el uñaquismo,
mientras que Juan Sancassani irá
por el bloquismo y Daniel Molina por
el giojismo. 

Rivadavia

En otro de los bastiones del orre-
guismo, la situación se presenta dife-
rente porque el actual intendente,
Fabián Martín, no puede repetir. En el
horizonte de Juntos por el Cambio se
anotan Sergio Miodowsky y Nancy
Picón por el orreguismo. 

Evolución Liberal propone a Sebas-

tián Vernardini. 

En el justicialismo ya se anotaron el
secretario de Ambiente, Francisco
Guevara y la ministra de Salud, Ale-
jandra Venerando. Por el uña-
quismo también va Marcelo
Delgado, mientras que el giojismo
lleva a Facundo Perrone. Por el blo-
quismo se anotó Walter Vázquez.

Chimbas

En la tierra donde Fabián Gramajo no
puede repetir, se abre una interesante
pelea por la sucesión. San Juan con
Todos lleva a Daniela Rodríguez y
Carlos Nicolás Gómez por el uña-
quismo. Por el lado del giojismo,
Daiana Luna Font es quien buscará
hacerse del sillón de la intendencia;
mientras que el bloquismo llevará a
Andrés Chanampa, actual diputado
departamental. 

En Juntos por el Cambio, Mauricio
Camacho va por el orreguismo, pero
falta la decisión de la UCR y Eduardo
Cáceres. 

ELECCIONES 2023

La ministra de Salud, Alejandra Venerando, anunciará hoy su candida-
tura a intendenta de Rivadavia. Con Venerando, el frente SJcT amplía
la oferta electoral para el 14 de mayo, sumándose a Francisco Gue-

vara, Marcelo Delgado y el giojista Facundo Perrone.
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Que se habría usado plata del
gobierno para el secuestro, la
mala relación con las autorida-
des de la mutual y la denuncia
por estafa contra la víctima, los
puntos clave de los testimonios. 

El juicio mediante el cual se in-
tenta dilucidar qué pasó con
la desaparición forzada del

ingeniero Raúl Félix Tellechea
avanza lentamente, con audiencias
que no son diarias y cuya duración
podría superar el año. De igual
modo, haber llegado a esta etapa
para los hijos y la expareja del reco-
nocido comisario deportivo de ci-
clismo es todo un logro. 

El exempleado de la Mutual del Per-
sonal de la UNSJ desapareció el día
28 de setiembre de 2004, la causa
transitó primero, por la justicia ordi-
naria e dos juzgados, uno Correc-
cional, a cargo en ese momento de
Eduardo Gil; y luego en uno de Ins-
trucción, a cargo de Leopoldo Zava-
lla Pringles, hasta que en el 2010 la
causa pasó al fuero Federal, donde
encontró el rumbo que los familiares
y amigos deseaban, imputándose  a
diez personas: cuatro exfunciona-
rios del gobierno provincial de aquel
momento, dos de los cuales eran in-
tegrantes de la comisión directiva
de la mutual a los que se sumaron
dos directivos más, un expolicía,
una empleada de la mutual, un ex-
secretario del Consejo Superior de
la UNSJ y un particular como arre-
pentido. 

En el marco de las declaraciones
testimoniales, en la última audiencia
del 2022 se escuchó a Gonzalo Te-
llechea, mientras que, en la reanu-
dación del debate tras la feria
judicial de enero, declararon Ma-

Continúa en página siguiente

riana y Mauricio Tellechea, restando
la de Rodrigo. 

Qué dijo en su declaración cada
uno de los hijos es importante no
solo por el contexto afectivo, sino
porque se desprendieron detalles
que hasta el momento no se cono-
cía, como por ejemplo lo que les di-
jeron a dos abogados penalistas
reconocidos que al principio lleva-
ron la causa. Hoy uno de esos letra-
dos es juez y la defensa de los
imputados no descarta pedir que
vaya a declarar. 

Qué dijeron los                                
hermanos Tellechea

El primero en declarar fue el
más mediático de los herma-
nos, Gonzalo Tellechea, por

su condición de deportista de alto
rendimiento. Fue el que se quebró
en varias oportunidades. 

Hay algo que quiero contar para
contextualizar la situación: mi

JUICIO POR LA DESAPARICIÓN FORZADA DEL INGENIERO

La declaración de los hijos de Tellechea
refuerza las sospechas del fiscal y la querella

papá era una persona sumamente
confiada y yo por eso me trasla-
daba en mi bicicleta por muchas
zonas complicadas. Pero unos
días antes de su desaparición yo
estaba por salir a comprar y mi
papá me dijo que cerrara la puerta
con llave. Yo salí, no lo hice y al
volver me cuestionó porque no
había cerrado con llave. Eso me
llamó la atención y empecé a di-
mensionar el miedo con el que es-
taba viviendo mi papá cuando ya
había desaparecido, ya que me
había pedido que le avise cuando
llegara a mi lugar de entrena-
miento. No era algo habitual en él.

Desde el día uno tuve una
sensación de culpabilidad

hacia ellos por una cuestión ló-
gica, ya que los compañeros de
trabajo de toda la vida jamás se
solidarizaron con nosotros. El día
que hice la denuncia marqué
como el único foco de conflicto a
la mutual porque en los demás
ámbitos mi papá estaba bien.



s

Nosotros no confiábamos en la
Policía, a comparación de otras

personas, Cortez Páez no pidió plata
para contar su testimonio. La versión
de este hombre parecía ser bastante
sincera, ya que le comentó a Mauricio
dónde supuestamente había sido en-
terrado mi padre en Ullum. Hicimos la
denuncia al observar la tierra remo-
vida en un lugar donde había un río
seco, pero lamentablemente hasta el
día de hoy seguimos esperando en-
contrar el cuerpo de mi papá.

Otra que tuvo una testimonial que
dejó aspectos para que se analizado
por fiscalía, fue Mariana Tellechea. 

El Estado apoyó el encubri-
miento, estamos hablando del

Ejecutivo, el Poder Judicial y los fun-
cionarios policiales, que son parte
del Estado.

Dijo que le entregó a “Eduardo
Jacinto Gil (juez encargado de la

causa de su padre, en un primer

momento) unos teléfonos que me
habían llegado a mí en una mani-
festación, de forma anónima. Fui a
presentarlos también a la Policía
porque yo ya no confiaba en ellos.
Esto ocurrió a tres meses de la de-
saparición. Esos teléfonos fueron
intervenidos y ahí tuvimos, creo,
las primeras pruebas con datos
más concretos en relación a las
mentiras de los ex directivos de la
mutual.

Mauricio Tellechea, otro de los
hijos, fue quien aportó datos claves
con su testimonio, lo que compro-
metería a los imputados y reforza-
ría la utilización del aparato estatal. 

El arrepentido, Sebastián Cor-
tez Páez lo llamó y le dijo “que

se había enterado de que para el
secuestro de mi padre se había
contratado gente de otras provin-
cias, que el dinero había salido de
Acción Social y que mi papá había
descubierto algo muy grande”.
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Cuando yo quería colocar un
cartel en un negocio, la gente

nos decía ‘saca la foto de ese delin-
cuente’. ¿Qué necesidad había para
denunciarlo cuando mi papá estaba
desaparecido? Con el tiempo, estas
personas que eran compañeros en
la mutual pasaron a ser personas
no gratas. Durante 18 años jamás
se acercaron como personas para
preguntarnos qué necesitábamos.

Un amigo me dijo que tuviera
cuidado porque la Policía me

estaba siguiendo. Teníamos el telé-
fono intervenido La opinión pública
empezó a decir que mi papá estaba
prófugo. A la gente de la mutual no
le intervinieron los teléfonos ni los
investigaban como a nosotros. Ami-
gos de Mendoza que llamaron para
preguntarnos cómo nos podían ayu-
dar, fueron allanados en sus vivien-
das. Empezamos a sentirnos
acorralados por el Poder Ejecutivo.
Los medios de comunicación seña-
laban a mi papá como prófugo.

Empezamos a sentirnos acorra-
lados. Los medios nacionales no

publicaban las notas que le hacían
a mi hermana. Moyano, de integrar
el Gobierno provincial como vice de
Desarrollo Humano, pasó a ser ase-
sor del Congreso Nacional. No te-
níamos muchas alternativas. Vimos
que a las personas que estábamos
señalando, empezaron a trabajar
adentro del Gobierno. Oro empezó
a trabajar en Turismo. No teníamos
confianza en la Policía.

Me pareció irrisorio ver el monto
por el cual decidieron denunciar a

mi padre. Creo que esa denuncia se
hizo para desviar el foco que apun-
taba a los ex directivos de la mutual.

La declaración de los hijos de... 
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ENCUESTA EN UN AÑO ELECTORAL

El muestreo indica que 6 de
cada 10 argentinos se irían del
país si tuviera una oportuni-
dad, aunque subió un 10 por
ciento respecto al año pasado
de los que deciden quedarse.
Qué pensamos de la escuela
secundaria y de la universi-
dad. 

U n sondeo de opinión pública
realizada por Taquion, una
consultora porteña, revela las

preocupaciones de los argentinos en
este 2023, año que estará signado
por procesos electorales en las pro-
vincias y a nivel nacional también.
Además, se revela qué pensamos los
argentinos sobre dos temas claves: la
educación y la salud. 

l l l
El muestreo se hizo del 20 al 25 de
enero vía online en un campo de
2.587 casos efectivos en una pobla-
ción mayor de 18 años con acceso a
internet y redes sociales. 

l l l
La editorial del trabajo correspon-
diente al mes de febrero está titu-
lada “El año de la desconfianza”,
partiendo de la base que “la dis-
tancia entre las preocupaciones
de la sociedad y la creencia en
quienes tienen que trabajar para
resolverlas se revela cada vez
más grande”.

l l l
La publicación indica que “en un
contexto en el que la inflación apa-
rece como el fenómeno que más in-
seguridad genera, 9 de cada 10
argentinos afirma descreer en los
políticos y el 55 por ciento afirma
que se iría a vivir a otro país de
tener la oportunidad”.

Números de 
la desconfianza

Política: 6 de cada 10 argentinos
creen en la política, pero no en los

políticos. Además, se sienten insegu-
ros por una inflación que no parece
tener techo y la mirada hacia el futuro

se hace presente con la percepción de
la falta de oportunidades para ellos y
sus hijos. El 61,5 por ciento cree en
la política, pero no en los políticos ar-
gentinos. El 13,7 por ciento dice que
cree en la política y en los políticos. El
1,4 por ciento dice creer en los políti-
cos, pero no en la política. Mientras
que el 23,5 por ciento no cree ni en la
política ni en los políticos argentinos. 

Educación: 8 de cada 10 ar-
gentinos creen que la educa-

ción está en crisis y que no se
adapta a lo que los chicos van a
necesitar en el futuro. Desconfían
de los gremios y de los ministerios
de Educación, pero sostienen su
fe en los docentes. Los niveles de
confianza en el sistema educativo
están divididos, casi un 66 por
ciento confía mucho o bastante
en los docentes; mientras que 2
de cada 3 confían poco y nada en
los gremios y en los ministerios de
Educación nacional o provinciales.
Respecto al año pasado, todos los
agentes perdieron un 5 por ciento
de confianza.

Mala nota para gremios docentes, 
políticos y ministerios de Educación

El 80% de los encuestados opina que la educación está en
crisis y que no se adapta a las necesidades del futuro.
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MALA NOTA PARA...

Sobre la frase “La enseñanza ac-
tual se adapta bien a lo que los
alumnos van a necesitar en el fu-
turo”, el 4,5 por ciento está muy de
acuerdo, el 13,7 por ciento bastante
de acuerdo, el 32,9 por ciento poco
de acuerdo, 46,9 por ciento nada de
acuerdo y un 2 por ciento no
sabe/no contesta. El 45,1 por ciento
de los argentinos cree que la
mejor educación secundaria se re-
cibe en escuelas de gestión pri-
vada, pero el 53,3 por ciento
estima que la mejor educación
universitaria se recibe en la uni-
versidad pública.

Salud: los argentinos valoran
mejor a las prepagas que al

sistema de salud pública. A la
hora de sacar un turno médico, el
50 por ciento manifiesta estar in-
satisfecho. Respecto al sistema
de salud, el 58,5 por ciento lo re-
prueba. La falta de manteni-
miento e insumos en los
hospitales, como el bajo salario
de los médicos, son las dos cau-
sas principales del rechazo. 

l l l
Otro de los temas consultados
para por si el argentino tuviera la
posibilidad de ir a vivir al extran-
jero, cuántos lo harían: la res-
puesta fue sorprendente. El 25,8
por ciento se iría a buscar nue-
vas oportunidades; el 22,6 por
ciento se iría solo con trabajo se-
guro; el 6,5 por ciento se iría por-
que tiene familiares y amigos y el
45 por ciento no se iría. En sínte-
sis, 6 de cada 10 argentinos se
irían a vivir a otro país si tuvieran
la oportunidad, expresando como
principales causas la situación
económica y la dificultad para
progresar, principalmente.

l l l
Un dato llama la atención a los re-
alizadores del estudio y es que
hay un 10 por ciento más de ar-
gentinos, en comparación con el
año pasado, que no se iría a vivir
a otro lado. Estos argentinos ex-
presaron estar esperanzados y
tener confianza. 
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ESTADÍSTICAS OFICIALES

Una encuesta develó que se
comienza a edades cada vez
más tempranas a ingerir este
tipo de  bebidas. La pandemia
agudizó la problemática.
Cómo se trabaja desde Salud
Pública para revertir esta si-
tuación.

L os datos son preocupantes y
por eso desde hace un tiempo,
comenzaron a aceitar engrana-

jes para ver si se puede revertir la si-
tuación. Es que en San Juan,
descendió la edad de inicio al con-
sumo de bebidas alcohólicas. A esto
se suma que detectaron aumento en
las cantidades de ingesta en mayores
de 30 años. Por otro lado, el Gobierno
provincial intensificó los controles de
alcoholemia por el aumento de sinies-
tros viales en los que a los conducto-
res se les detectó alcohol en sangre.

l   l   l
La encuesta fue elaborada por el Pro-
grama Provincial de Prevención del
Consumo Problemático de Alcohol,
que depende del Gobierno de San
Juan. Se realizó entre unos 500 ado-
lescentes sanjuaninos. Así fue que
detectaron que los chicos comenza-
ban a ingerir alcohol a los 13 años de
edad y que consumían más de una
vez por mes. Cabe destacar que en
2017, según datos oficiales, el inicio
en la provincia se estaba dando entre
los 17 y 18  años de edad.

l   l   l
Este dato encendió la señal de alarma
sobre todo en autoridades sanitarias
locales. El alcoholismo es un pro-
blema social que afecta a millones de
personas en el mundo, sin distinción
social, de sexo ni edades. Es por eso,
que otro relevamiento realizado por el
mismo organismo, lanzó otra cifra

para tener en cuenta. En pandemia,
sobre todo en la parte más estricta del
aislamiento, se detectó que incre-
mentó la ingesta de esta clase de  be-
bidas en mayores de 30 años. 

l   l   l
Por el contexto reinante entre 2020 y
2021, esta situación se dio de manera
intradomiciliaria y en general, acarrea-
ron situaciones de violencia familiar.
Este panorama ya había sido detec-
tado por la Secretaría de Políticas In-
tegrales sobre Drogas (SEDRONAR),
en un informe que se redactó durante
el confinamiento, afirmando que “el
abuso de alcohol puede acentuar al-
gunas actitudes agresivas, como así
también, la angustia o la tristeza”. No
fue casual además, que en este pe-
ríodo de tiempo, las denuncias de
casos de violencia de género se incre-
mentaran también en San Juan.

l   l   l
Los especialistas indican que el con-
sumo excesivo de alcohol, entre los
30 y 40 años, si se tiene una patolo-
gía crónica incorporada, pueden tener

consecuencias tales como el cáncer de
colon en los hombres, y cáncer de
mama en las mujeres. A esto se le
suma diabetes e hipertensión. 

l   l   l
Por otro lado, estos relevamientos tam-
bién lanzaron otros datos, como que se
cambió el perfil y el modo de prácticas
de consumo. Además de aumentar la
frecuencia de ingesta en mayores de
30 años, se pasó de consumir solo los
fines de semana o momentos especia-
les a hacerlo de manera casi diaria. Es
decir, el 60% de los encuestados reco-
noció beber con más frecuencia que
antes.

l   l   l
Muchos de los casos que se atienden
por ejemplo en Centro por la Vida, un
organismo estatal, son luego de haber
realizado una denuncia por violencia
de género. En la provincia, se trabaja
actualmente en un instrumento deno-
minado “Test de Crónicos”, cuyo fin es
captar el consumo problemático de al-
cohol, entre otras patologías, en el pri-
mer nivel de atención. 

Afirman que en San Juan la edad de inicio
al consumo de alcohol es a los 13 años

Las estadísticas de Salud Pública indican que el inicio al con-
sumo de alcohol en San Juan es a los 13 años.
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EL ALARMANTE...

Problemática 
en la mira

E n enero de este año, autori-
dades locales junto a sus
pares de Nación e integran-

tes de diversos organismos públi-
cos, conformaron la Mesa de
Gestión, con el objetivo de abordar
el consumo problemático de alcohol
en forma articulada, organizada por
la Dirección de Programas de
Salud, a cargo de la licenciada Te-
resa Laciar.

Lo que comenzó a hacerse es a
formular estrategias de monitoreo,
implementación y prevención sobre
la problemática del consumo no-
civo de alcohol, como así también
los siniestros viales relacionados a

esta conducta. En esta conforma-
ción además, expusieron los datos
estadísticos que tienen cada área
sobre la problemática y la vincula-
ción con los siniestros viales y sus
consecuencias.

-¿Bajó la edad de inicio al con-
sumo de alcohol en la provincia?
-Desafortunadamente sí. Es cierto
que podemos hablar de un prome-
dio de 14 años de edad, pero
hemos tenido casos de chicos de
12 años inclusive, lo que es muy
preocupante. Se trata de adoles-
centes que se caracterizan por un
consumo excesivo episódico. Es
decir, que durante los días de se-
mana toman agua y tienen grandes
ingestas de bebidas alcohólicas du-
rante los fines de semana. A esto se
suma que están también variando
las clases de bebidas. Ya no es solo
cerveza o vino. La aparición de las
bebidas blancas está haciendo es-

tragos.

-¿Se pueden determinar las cau-
sas?
-Hay que centrarse en la familia
primordialmente. Ese es el modelo
que siguen los chicos y en la ac-
tualidad se ha naturalizado mucho
el consumo excesivo de alcohol.
Las causas tienen que ver con lo
familiar. Si nos preguntamos de
dónde sacan el dinero a esa edad
para comprar bebidas, o directa-
mente las sacan de sus hogares.
Falta de control y contención. De
modelos a seguir y sobre todo de
diálogo.

-¿Cómo se hace para revertir
esta situación?
-Estando cerca, llegando a las fa-
milias, formando a preventores,
que pueden ser los mismos padres
o docentes. Pero las campañas
deben estar basadas en el diálogo,
en la charla, con talleres,  no con
folletos. Hablar su mismo idioma, ir
a las redes, usarlas para que el
mensaje les llegue. Crear una red
de contención. Nosotros vamos a
las escuelas, hacemos talleres y
nos sorprende la avidez de los pa-
dres por aprender más sobre estos
temas.

RAÚL ONTIVEROS- PSICÓLOGO ESPECIALISTA EN ADICCIONES

“Los chicos son el síntoma de 
una familia que está complicada”
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-¿Cómo se trabaja desde Salud Pú-
blica para revertir el consumo pro-
blemático del alcohol?
-Tenemos una mirada interdisciplina-
ria. Es importante sobre todo porque
muchas personas tienen patologías
preexistentes, lo que hace que la si-
tuación se complique. Venimos traba-
jando en la prevención, con todos los
programas y ahora, con todos los mi-
nisterios. Deportes, Transporte, Poli-
cía, son muchos los sectores que
deben intervenir en esta problemática.
Sobre todo si tenemos en cuenta que,
según los datos que manejamos, el
80% de los siniestros viales en la pro-
vincia tienen como protagonistas al al-
cohol.

-¿Cuándo se considera que el con-
sumo es excesivo?
-Primero hay que ver que la persona
tenga o no algún tipo de patología. En
el caso de tenerla,  como diabetes, hi-
pertensión, el consumo debe ser cero.
Lo excesivo depende de cada per-
sona. Ahora no hablamos de cantida-
des, porque cada bebida además es

diferente. Estamos tratando de impo-
ner el término “unidad de bebida es-
tándar”, que es la cantidad que un
hígado sano depura por hora. Es decir,
un vaso de vino, un  vaso de cerveza,
una unidad de bebida blanca. Una per-
sona sana física y psicológicamente
puede beber por día dos unidades, si
es mujer. En los hombres menos de
tres. Si el consumo es episódico, no
más de 5 unidades.

-¿Por qué creen que bajó la edad de

inicio de consumo?
- Las estadísticas indican que ya co-
mienzan a beber a los 13, lo que es un
problema grave porque serán perso-
nas adultas que tengan un déficit neu-
ronal, además de otras patologías. El
consumo en esta edad, produce daños
definitivos. Muchas veces está el tema
de imitación entre pares, para no que-
dar mal, y a esto se suma la falta de
control sobre todo en la venta de las
bebidas.

-¿Qué es lo que se viene desde el
Ministerio?
-En la Mesa de Gestión estamos ya
trabajando con todos los sectores.
Ahora convocaremos a las ong para
que se sumen. Trabajamos en campa-
ñas, folletería y también en las redes.
Es decir, dar toda la información posi-
ble, para crear conciencia. Formare-
mos referentes que puedan servir
como nexos para esta tarea. Busca-
mos emponderar a la población, traba-
jar con todos los estratos, y por
supuesto, también desde los centros
de salud.

Viene de página anteriorEL ALARMANTE...
TERESA LACIAR- DIRECCIÓN DE PROGRAMAS DE SALUD 

“Para abordar esta problemática tenemos 
que tener una mirada interdisciplinaria”

C onducir un vehículo y con-
sumir bebidas alcohólicas
pueden convertirse en una

dupla mortal. Los datos que maneja
la Policía de San Juan indican que
durante el 2022, fallecieron 104 per-
sonas en siniestros viales en la pro-
vincia. De estos, el 55% tuvo como
protagonistas a las motos. Una de
las causas más frecuentes, según
indicaron, fue el consumo de alco-
hol.

De hecho, el día más conflictivo fue
el domingo, principalmente la franja
horaria comprendida desde las 6 a
las 9 de la mañana. Mientras que
Pocito se encuentra a la cabeza del
ranking y las edades fueron en su
mayoría de entre 15 y 24 años. En
estos meses del 2023, el panorama
no parece mejorar, según indicaron

desde las fuerzas policiales, aunque
todavía no tienen estadísticas.

De estos datos surge que en los pri-
meros 9 meses del 2022, de las 76
personas que fallecieron en sinies-
tros viales, 25 fueron por haber con-
sumido alcohol. Estas cifras no se
pueden comparar con el 2020 ni el
2021, porque al estar en pandemia
el flujo de circulación de vehículos
en la vía pública, se modificó. 

San Juan adhiere íntegramente a lo
establecido en la Ley Nacional de
Tránsito N° 24.449, mediante la que
se permite cierto grado de alcohol a
los conductores de vehículos parti-
culares. Así, se dispone la prohibi-
ción de “conducir con una
alcoholemia superior a los 500 mili-
gramos por litro de sangre. Para los

transportes de pasajeros y cargas,
la tolerancia es cero. Hay que des-
tacar que la tolerancia cero total rige
en varias provincias y que en no-
viembre del año pasado se planteó
en Diputados de la Nación y ahora
está siendo tratada en el Congreso.

El alcohol al volante
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Con el nombre de “Conectados”,
vuelve el evento al predio Costa-
nera, en Chimbas, luego del
impás por la pandemia. 

L a próxima semana arranca la
Fiesta Nacional del Sol 2023,
luego de un parate por la

pandemia de COVID. Durante cinco
días, el Costanera Complejo Ferial,
en Chimbas, abrirá sus puertas para
que allí se monte la Feria Temática,
se realice el Carrusel, la presenta-
ción de artistas locales, nacionales
e internacionales y el tradicional Es-
pectáculo Final. Esta año, el cambio
más importante fue que no se ele-
girá una Embajadora (que años
atrás era la reina), para seleccionar
el proyecto de una emprendedora
sanjuanina y a su proyecto.

Los artistas

El martes 21, actuarán en el Es-
cenario San Juan, Soledad Pas-

torutti y Sergio Galleguillo. En el
Escenario del Sol estará Babasóni-
cos. Mientras que el miércoles 22
de febrero Bizarrap se presentará
en el Escenario San Juan y en el del
Sol, Miguel Mateos y Dale Q’Va. El
jueves 23 será el turno de Ángeles
Azules y Camilo, en el San Juan y
en el Escenario del Sol estarán Ber-
suit Vergarabat, Agarrate Catalina y
Capanga. El viernes actuarán Lali y
María Becerra. Mientras que en el
otro escenario se presentarán Da-
mián Córdoba y Valentina Márquez.
Para el cierre estará Loco Amato. 

Las entradas

Se pueden adquirir en el Costa-
nera Complejo Ferial y en el

Teatro del Bicentenario, de 9 a 19, o
de manera online por

autoentrada.com. El valor de la en-
trada general es de 500 pesos.
Esta habilita a ingresar a todos los
shows del día en tribuna y campo
medio y a la Feria Temática.
Las entradas para los shows de Bi-
zarrap y María Becerra, en campo
delantero son de 4000 pesos. Para
Camilio y Ángeles Azules, 2000 y
3000 pesos.

Por otro lado, los jubilados abona-
rán 300 pesos, los menores de 12
años entran gratis y las personas
con discapacidad y su acompa-
ñante podrán ingresar presentado
carnet. Sin embargo, en el caso de
querer entrar al campo delantero,
deberán pagar otra entrada.

Las claves para conocer los detalles 
de la Fiesta Nacional del Sol 2023

DEL 21 AL 25 DE FEBRERO

·

·
Soledad Pastorutti Bizarrap

María BecerraBabasónicos
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Fiesta Nacional del Sol 2023

s

Las emprendedoras

Através del programa Forjar Ca-
minos, seleccionaron 19 pro-

yectos, uno por cada departamento,
que busca otra mirada de la mujer
sanjuanina. Este es uno de los cam-
bios más fuertes en la edición 2023,
que dejará de tener Embajadora

para darle paso a la Emprendedora
comprometida con la comunidad y
que además desarrolle proyectos.
En esta edición, el jurado y el pú-
blico, deberán elegir proyectos con
una impronta social muy fuerte. Los
19 representados por mujeres que
buscan mostrar los valores de la
sociedad sanjuanina.  

Viernes 17 de febrero de 2023

La Feria

La exposición montada en el Complejo,
incluirá gastronomía, producciones lo-

cales y otros espectáculos musicales. fe-
brero.

El Carrusel

En esta edición serán 21 carruajes los
que se presenten en la fiesta. Los

19 de los departamentos, 1 del Gobierno
y otro de la Comunidad Valenciana.
Mientras que la comunidad boliviana
participará con una banda musical.

Espectáculo Final
“Conectados, nos unen
las pequeñas historias” es
el nombre que se escogió
para el Espectáculo Final
y serán los jóvenes los
protagonistas que conta-
rán sus historias utili-
zando la música, la danza
y el arte digital como
puente y como red.

·
·

·

·
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Los artistas locales

Son más de 180 proyectos musicales sanjuani-
nos los que estarán en los escenarios del pre-

dio (Escenario del Sol, Escenario San Juan,
Escenario Conectados y Escenario La Peña).
Todos los shows comenzarán a las 20:30.

Un poco de historia

La primera Fiesta del Sol se hizo en
1972, por iniciativa del entonces di-

rector de Turismo, Guillermo Barrena
Guzmán. La celebración fue en agosto,
en el Estadio Abierto del Parque de
Mayo y contó con variados espectáculos
artísticos, desfile de carruajes y la elec-
ción de la Reina del Sol. 

Desde ese momento, la fiesta tuvo va-
rias mutaciones y agregados como la
feria, el espectáculo final y el certamen
de revelaciones. Fue en 1993 cuando se
instituyó como Fiesta Nacional del Sol.

En 2021, en plena pandemia, se realizó
una adaptación del festejo, que fue
transmitido en capítulos a nivel nacional
y provincial.

Mientras que en 2022, cuando celebró sus
cincuenta años, y bajo el tema “Confiar en
lo que vendrá”, se realizó de marzo a di-
ciembre distintas puestas en toda la pro-
vincia. 

s

Fiesta Nacional del Sol 2023

Habrá bandas destacadas
como Comicanto (miércoles 22 en escenario La
Peña) y Ahyre (viernes 24 en escenario La
Peña). Mientras que, por el lado de las bandas
sanjuaninas, se destaca la presencia
de Omega (viernes 24 en Escenario del Sol)
y Donaires (sábado 25 en Escenario del Sol).

·

·
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La música bien sanjuanina fue
protagonista del programa La
Ventana, que se emitió el pa-

sado 15 de febrero por Canal 5,
conducido por Juan Carlos Bataller
y Juanca Bataller Plana. Es porque
los Inti Huama hicieron un recital y
conversaron de todo.

Fueron Mario Zaguirre, Fonsi Ve-
lazco y Panchito Godoy, quienes
conforman este legendario grupo
que volvió al ruedo, los que le pu-
sieron música al programa. Fue un
encuentro ameno, charla de amena,
que se dio entre los músicos y los
conductores, mechado todo con las
mejores interpretaciones de Inti
Huama. Se sumaron a la histórica
conformación, Eduardo Chirino en
percusión y primera voz junto Za-
guirre y Quique Gutiérrez, que es el
nuevo bajista.

Contaron además que estarán en la
Fiesta del Sol y que la idea es reali-
zar algunas presentaciones al año,
pero ya no tendrán el ritmo de an-
taño con varias presentaciones a la
semana.

Antes de iniciar con la entrevista y
el minirecital, se recorrió la historia
del grupo que lleva década arriba

tas que compartieron con los con-
ductores.

de los escenarios y que recorrió el
mundo. A esto se sumaron anécdo-

Además contaron anécdotas e historias que compartieron
con los conductores de La Ventana.

LA VENTANA

Volvió “De 
Sobremesa” a 
la TV sanjuanina

A rrancó esta semana un nuevo
ciclo del programa televisivo “De
Sobremesa”, con la conducción

de Mariano Bataller y la participación de
Luis Castro, Sandra Salas y Guillermo
Juárez a los que este año se sumó,
Eduardo Carelli.
El programa se emite diariamente por
Canal 8 y es producido por  Bataller
Contenidos. Con un muy solvente grupo
de columnistas el programa mantiene su
tradicional horario de 14,30 a 16 horas.

El recital de los Inti Huama que tocó el alma

Los Inti Huama deleitaron a la audiencia con sus clásicos de siempre.

https://www.sanjuanalmundo.com/multimedia/ver/videos/170655
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Nacional del Mercado de Valores
(CNMV) ha advertido a los inversores
sobre el elevado riesgo que supone in-
vertir en las criptomonedas.   
En los últimos meses, numerosas cripto-
monedas, entre ellas bitcoin y ether, han
experimentado elevada volatilidad en
sus precios, lo cual ha sido acompañado
de un aumento significativo de la publici-
dad, en ocasiones agresiva, para atraer
inversores", señala el comunicado.

Vicente Nieves
Vicentenieves

inveriones.lic@gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
22

Una apuesta riesgosa

durante las olas de calor, con sus noches
de altas temperaturas, aumenta la morbili-
dad, es decir, los ingresos
hospitalarios, y se incrementa la mortali-
dad, especialmente de personas de edad
avanzada o con enfermeda-
des crónicas.

Lucas Altamirano
Altamirano33@yahoo.com

Sr. Director:
En estos momentos, son unas 14 provin-
cias las que atraviesan una ola de calor,
con temperaturas de más de 32 grados.
Tengamos en cuenta que una ola de
calor es un período en el cual las tempe-
raturas máximas y mínimas igualan o su-
peran, por lo menos durante 3 días
consecutivos y en forma simultánea, cier-
tos umbrales.
Es así que el cambio climático hizo que la
ola de calor de diciembre último fuera 60
veces más probable y 1.4 °C más ca-
liente, según un estudio liderado por un
científico argentino. En este sentido,
el SMN emitió una alerta amarilla para
gran parte del país -incluida el Área Me-
tropolitana de Buenos Aires-, situación
que se describen como “peligrosas para
grupos de riesgo” como niños, personas
mayores y quienes posean enfermedades
crónicas. Se trata de la cuarta ola de
calor que atraviesa la Argentina desde el
comienzo del verano. 
Una ola de calor se define como un pe-
ríodo en el cual las temperaturas máxi-
mas y mínimas igualan o superan, por lo
menos durante 3 días consecutivos y en
forma simultánea, ciertos umbrales que
dependen de cada localidad, según ex-
plica el SMN.
Los umbrales para determinar la ocurren-
cia de una ola de calor se establecen en
base al denominado Percentil 90

(P90). Este número, que resulta de la es-
tadística de cada localidad, representa el
umbral sobre el cual se considera que
una temperatura es extrema.
El SMN, a través del sistema de alertas
tempranas por olas de calor y
salud, busca anticipar a la población, con
la mayor antelación posible, situaciones
meteorológicas extremas y sus posibles
efectos en la salud.
Diferentes trabajos han demostrado que

Ola de calor

Sr. Director:
Las criptodivisas son el activo de moda.
Parece evidente que la crisis del covid-19
y la digitalización de las economías están
dando un impulso a estos criptoactivos,
que no paran de batir récords en sus co-
tizaciones a medida que su inversión se
generaliza. Algunas como el bitcoin ya
tienen hueco en varias de las carteras de
inversión más poderosas del globo. Pese
a todo, los reguladores insisten en los
peligros que se ocultan detrás de la ma-
raña de noticias positivas y de nuevos ré-
cords de precios: son una inversión de
alto riesgo y que no cuenta con marco re-
gulatorio.
En un comunicado conjunto, la Comisión
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Mariana Gantus
María Yamila Morales
Mary Ycazaty Vega
Victoria Guarnido
María Emilia Claudeville Lloveras: modelo
y comunicadora
Laura Carubín: profesora de Bellas Artes
Gustavo Terzano Gil
Sandra Ortiz
Olga Velez
Natacha Ceuz Cáceres: técnica productora
en medios
Diana Leale Jonson
Fabio Navarrini

Ricardo Turcato
Silvia Lara de Plana 
Romina Coria: docente, directora de Jardín
Lagarto Juancho
Lorena Olivares
Gonzalo González Dibella: ingeniero agró-
nomo
Gimena Marrelli
Betty Rodriguez
Candelaria Correa Sánchez 
Carla Muñoz
José Luis Lisi: músico
Lucas García Gianformaggio
Jorge Luis Taborda: poeta
César Aldo Rochetti: comerciante
Jorge Galdeano
Marcelo Palacios
Fabiana Carlín
Jorge Alberto Galdeano
Osvaldo José Vázquez
María Graciela Posatini
Olga Tejada de Migan

María Inés Sánchez: directora de jardín
maternal Mindy
Alfredo Bataller: contador, empresario ra-
dicado en España
Coyi Aguiar
Tamara Cárdenas
Federico Rovedatti 
Beatriz Olga Mosert
Jorge Fernández
Andrés Fabián Noriega: músico, productor
publicitario
Ricardo Palacios: periodista, conductor de
Agro&Negocios
Julián de Arriba
Federico Andrés Montenegro
Valeria Delendatti
Liliana María Vizcaíno
Jeremías Almerich Rigazzio
Graciela Licata Misto
María Luz Ramírez Vedia

Raúl Vildoso: director propietario de FM
Chimbas
Lucía Pereira
Ricardo Claudeville: médico
Pablo Godoy: periodista
Luis Castro: periodista y conductor
Gustavo Artazzo
José Días
Ricardo Bazán Vergara
Nélida A. Reboredo Moreno
Carlos A. Sirerol Monserrat: enólogo
Miguel Muñoz: comerciante

Gaby Rivas
Juan José Navas
César Eugenio Aguilar: ingeniero civil
Adriana Alejandra Espínola: docente
Víctor Hugo Seminara: ingeniero civil, ex
decano de la Facultad de Ingeniería
Mauricio Sebastián Altamirano: sonidista
Dely Domínguez: periodista
Domingo Segovia
Oscar Félix Jofré
Jorge Hernán Gramajo
Ernesto José Coll
Carlos Alberto Lezama: comerciante
Aroldo S. Villegas González

Carlos Echegaray Bloise: abogado
Marcelo Ureta: Enólogo
Nilda Adriana Rodríguez de Espínola
Lorena Crifó Manzini
Myriam Bates
Yamila Velázquez
Claudia Gómez
Hugo Ramón Guerrero
Julieta Alejandra Ciari
Josefina Pérez de Sánchez Bustos
Carlos Alfredo Ríos
Yanina Tobares
Manuel Alberto Ríboli
Fernando Matías Videla: contador público

Victoria Zaguirre Melqui
Sonia Mallea
Lilia Parada
Margarita Rojas
Nani Varela: profesora universitaria, ar-
queóloga
Carina Soria: relacionista pública
Alejandra Ruiz: periodista
Guillermo Martín Plana Forradellas
Osvaldo Leandro Sturla
Teobaldo José Jiménez
Sebastián Duffy
María Isabel Paredes: profesora de Letras
Sonia Ivón Mallea de Merino: abogada

CUMPLEAÑOS

Alejandra Ruiz:
periodista

Marcelo Ureta:
enólogo

Laura Carubín:
profesora de 
Bellas Artes

Adriana Alejandra
Espínola: docente

Luis Castro: pe-
riodista y conduc-

tor

Romina Coria:
docente, directora
de Jardín Lagarto

Juancho

José Luis Lisi:
músico

Beatriz Olga 
Mosert

Andrés Fabián
Noriega: músico,
productor publici-

tario

VIERNES 17 LUNES 20

MARTES 21

MIÉRCOLES 22

SÁBADO 18

DOMINGO 19

JUEVES 23





—¿Quién o quiénes generan la
inflación?
—Hay que apuntar a los forma-
dores de precios, lo primero
que hay que atacar es la in-
flación porque en San Juan
por más que los sueldos
estén a la altura
de la inflación o
por encima siem-
pre quedamos
atrás.

—¿Cuál ha sido el com-
portamiento de la canasta escolar?
—La canasta escolar está en algo de
57.600 pesos por niño. Los productos que
relevamos corresponden a quienes asisten
a la escuela pública, en el ámbito privado
hay que sumar uniformes. La canasta del
2022 estaba en 25.000 pesos, ahora tiene
más del 100% de incremento.

Laura Vera – Amas de Casa del País

“La canasta escolar 
aumentó más del 100%”
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“Algunos creen que por viajar
mucho pueden hablar de turismo”

Claudia Grynszpan – 
Ministra de Turismo y Cultura

—¿Cómo toma el hecho de que en
campaña se hable de turismo?
—Creo que el turismo es muy impor-
tante como responsabilidad  política
e institucional y para eso hay for-
marse o tener asesores a personas
que sepan del tema, porque a veces
se cree que del turismo podemos
opinar porque viajé mucho,  pero eso
no funciona.

—Es raro que el turismo sea un
tema de campaña.
—Deben tener cuidado en las
propuestas porque no se trata so-
lamente de poner más hoteles
porque se puede hace mucho
daño a la comunidad si no se
piensa bien y tienen que ser muy
responsables lo que dicen.
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—¿Qué método habría que
aplicar este año para mante-
ner los salarios de los estata-
les?
—Nosotros queremos siempre
cláusula gatillo, siempre y
cuando el INDEC no modifique
los índices de inflación. Pero
siempre queremos cláu-
sula gatillo, es lo más
transparente, lo mejor para
estar actualizados.

—¿Cómo está el salario
de los empleados estatales si se los
compara con otras actividades?
—Hay que tener en cuenta que en todo el
orden nacional los estatales estamos bien,
por encima de la inflación, más en San
Juan. 

José Pepe Villa – Secretario General UPCN

“La cláusula gatillo es lo más
transparente”

—¿Qué opina la CGT sobre la situación
del frente San Juan con Todos?
—Es un acierto la unidad, la unidad nos

lleva a tratar de entendernos mejor y
como sindicalismo lo hemos lo-
grado a través del movimiento po-
lítico sindical en C.G.T.

—¿Se ha logrado el cambio?
—Ellos decían queremos una pro-
vincia diferente y la estamos lle-
vando a cabo con el compañero

Sergio Uñac, con el plan de go-
bierno que viene trayendo el go-

bierno justicialista hace más de
15 años.

“La unidad es un acierto”

Eduardo Cabello – Secretario General CGT
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“El populismo no puede
volver jamás”

Eduardo Cáceres – Candidato a gobernador
por el PRO

“El 14 de febrero hubo 6
matrimonios y 5 uniones
convivenciales”

Romina López Galoviche –
Directora Registro Civil

—¿Cuántas personas decidieron
unir sus vidas el 14 de febrero?
—En cuánto a las parejas que fir-
maron el acta matrimonial fueron
seis, tanto en la delegación como
en oficinas zonales. En cuanto a
uniones convivenciales fueron
cinco, en este sentido no hubo in-
crementos, sí en matrimonios, es
el día más elegido. 

—¿La unión convivencial se pre-
fiere por sobre el matrimonio?
—Sí, así lo indican las estadísticas. El
2022 cerró con 1.7oo matrimonios
contra 1.800 uniones convivenciales.
Respecto al 2021, fueron 1.585 unio-
nes convivenciales. Este método es ele-
gido por personas más jóvenes, pero al
tiempo formalizan el matrimonio. 

—¿Por qué decidió ser candidato a go-
bernador?

—En el frente se necesitaba un candi-
dato que nada tuviera que ver con
el peronismo, no estoy cerca ni del
peronismo ni del populismo, el po-
pulismo no debe volver jamás.

—¿Cómo se empieza, cuál es la
propuesta?
—Hay que empezar por darle lugar

a los sanjuaninos y sanjuaninas
que hoy no están en la política,
en la administración pública
sanjuanina hay mucho talento,
experiencia y conocimiento. De

ahí se pueden sacar grandes
funcionarios, sin tener que echarle
mano a la planta política.
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secretario Administrativo—Financiero, Oscar Rivero,
dejó el cargo.

—¿Por qué duró tan poco en el cargo?
—Según me dijeron, no estaba nada bien la relación
con el decano, así que fue una renuncia en malos tér-
minos.

—¿Es una pérdida que puede llegar a sentir la
gestión Bloch?
—Rivero es licenciado en Ciencias Políticas, recibido
en la UNSJ. También es Especialista en Gobierno,
posgrado realizado en la Universidad de Palermo.

Los ciclistas y 
los semáforos en rojo

—¿Qué se puede hacer con los ciclistas que
pasan semáforos en rojo?
—Es un tema difícil de erradicar, no toman conciencia
del peligro para sus propias vidas. Basta con pararse
en una esquina con semáforos en la siesta y se dará
cuenta del desprecio por la vida que tienen algunos
deportistas. 

—Lo que le llama la atención es que sean profe-
sionales o amateur, cuentan con espónsores de
empresas o políticos.
—Es así, pero le hacen un flaco favor a quienes los
apoyan de alguna manera. Le doy un ejemplo, el
lunes a las 16 horas un ciclista pasó en rojo el semá-
foro de Sarmiento y Colón, en Santa Lucía. En la ves-
timenta se aprecia el auspicio de una empresa o
gremio y de un político. El tema es que si la policía lo
sorprende, le tiene que realizar la multa, pero el tema
pasa por preservar la vida porque es importante y no
ser hijos del rigor. 

En la UNSJ piden definiciones
—¿Qué se sabe de la candidatura en Santa Lucía
de Laura Garcés?
—Todo un tema dentro de la universidad. Al parecer,
la actual secretaria de Extensión de la UNSJ tiene
todas las intenciones de ser candidata a la intenden-
cia de Santa Lucía por el Frente Grande, algo que se
sabrá el 25 de marzo, cuando vence el plazo para
presentación de lista de candidatos. 

—¿La preocupación en la UNSJ es por saber qué
va a hacer con el cargo?
—Por saber eso y porque, además, por lo bajo se lo
están planteando al rector, a quien le piden que apure
definiciones, concretamente le piden que hable con
Garcés para que le diga si va a pedir licencia, si va a
seguir en funciones o si va a renunciar para dedicarse
a la política. 

—¿El pedido obedece a algo en particular?
—Primero, seguro hay muchos interesados para ocu-
par el cargo dentro del gabinete del rector Tadeo Be-
renguer, pero también algunos quieren saber si la
universidad se va a mantener al margen o va a apo-
yar a Laura Garcés en esta jugada dentro de la polí-
tica. 

Grieta en la 
Facultad de Exactas

—Hablando de la universidad, ¿es cierto que se
fue un colaborador del decano Rodolfo Bloch?
—Me lo confirmó gente de esa unidad académica, el

SOBREMESA

La secretaria de Extensión de la UNSJ, Laura Garcés,
quiere ser candidata a intendenta de Santa Lucía,
pero a quien le piden definiciones es al rector. Hay
sectores interesados en el cargo, por esa razón le

piden saber si renunciará, pedirá licencia o hará cam-
paña por la tarde. 

El lunes úl-
timo, a las
16 horas,

este ciclista
pasó en

rojo. El peli-
gro que ge-

nera es
tremendo,

además de
hacerle un
flaco favor a

quienes
apoyan con
publicidad. 
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